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contándole que estaba enfadada...”
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Las leyes son el último eslabón, no el 
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por el tejado, y establecer el aborto o la 
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Editorial

ENVOLTORIOS

Nos gustan las cosas bien 
presentadas. Pero nos importa 
más lo de dentro. Buena comida y 

bien presentada, miel sobre hojuelas. 

Mucho plato, mucho dibujo con vinagre 
de Módena pero poca chicha o poca 
calidad, un desencanto. El envoltorio es 
importante, pero prefi ero llevarme una 
botella con la etiqueta rota y con buen vino, 
a una botella impecable, pero avinagrada. 

El valor verdadero está 

en el interior. El envoltorio 

siempre hay que quitarlo 

si queremos disfrutar del 

producto.  La bella botella de 

vino avinagrado sólo sirve 

de adorno y, en un momento 

dado,  ya ni eso, porque se 

convierte en un estorbo y 

se tira o, se guarda como 

recuerdo que tirarán otros.

Lo que se ve tan claro en lo material, 
queda obscurecido cuando miramos a las 
personas. En la sociedad de la imagen en 
la que vivimos, damos mucha importancia 
a lo exterior. 

No puedo negar que cuidarse está bien 
aunque sólo sea por respeto a los demás: 
ir limpitos, arreglados, oliendo bien, con 
detalles agradables que además, realzan 
la grandeza de nuestro cuerpo, obra de 
Dios. Pero si sólo se queda en eso, nos 
convertimos en aquella bella botella de vino 
avinagrado o vacía. 

Apariencias de glamour  e interiores de 
cloaca o de nada. Mucha cáscara, pero, 
repito, interiores vacíos o podridos, que no 
sé qué es peor. 

Añado un detalle importante: que no 

Por Ángel

somos recipientes herméticos; y, a pesar 
del gran envoltorio, vamos dejando un 
tufo impresionante a vaciedad o a interior 
podrido. Se nota en lo irascibles que 
estamos, en la falta de generosidad, en la 
hipocresía de nuestro trato, en la cantidad 
de complejos camufl ados en prepotencia 
y traducidos en reacciones  perversas 
de envidias, soberbia, competitividad, 
agresividad, falta de diálogo, de misericordia 
y de respeto. 

Nos da vergüenza salir en zapatillas  
o con rulos a la calle; pero no nos da 
vergüenza montar el espectáculo y 
discutir en medio de cualquier sitio, 
por cualquier tontería que nos ha creado 
desavenencia. Y a eso, en lugar de 
repugnar y tratar de curar, como hacemos 
con cualquier halitosis, yo no sé por qué, 
nos acostumbramos y se contagia. 

Me temo que la explicación de esta 
pandemia, está tanto en el ejército de 
botellas vacías o avinagradas que nuestra 
sociedad potencia, como en el complejo 
que se crea al buen vino y su miedo a 
destaparse y regar con él nuestro mundo.

¡Esto no puede ser! ¡tenemos que 
pararnos! Aunque desgraciadamente no lo 
vemos, vivir del envoltorio nos lleva a la 
destrucción y al sinsentido. 

Somos duros o ciegos para descubrir 
la enfermedad del alma. Negamos, nos 

justifi camos y echamos balones fuera 
culpabilizando a otros. Estamos sumergidos 
en una eterna adolescencia que nos impide 
reconocer, aceptar y curarnos.

Se nos llama a los cristianos y a todo 
aquel que esté harto de tanta maldad 
envuelta en papel de charol, a coger las 
riendas de la vida y de nuestra vida.  Al 
hombre vacío, viciado o deteriorado se le 
manipula. El que tiene fondo y contenido 
tiene capacidad de dirigir su vida.  

Vivir de envoltorio hace mirar a los otros 
como envoltorios, con lo que tiene de 
consecuencias también de quitar y tirar. 
Palabras sagradas que toman el nombre 
de Dios en vano. 

Nosotros queremos llenarlas de 
contenido. Somos mucho más. No tiene 
que darnos miedo descubrirlo. 

Vivir con contenido es vivir 
con densidad, con proyecto. 

Esfuerzo, dominio de sí, humildad, 
familia, grandeza de sentirse criatura, hijo 
de Dios… son los factores que permiten 
dejar de atufar el ambiente y pasar a dejar 
el buen olor de Cristo: olor de esperanza, 
fraternidad y vida. 

Como siempre, todo esto está en nuestra 
mano y en dejarnos coger de la mano de 
Dios.
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PREOCUPADO

Estamos hablando 
continuamente de los 
desastres que provocamos en 

la naturaleza cuando queremos jugar 
a ser dioses y manipulamos todo a 
nuestro antojo. Estamos queriendo 
reaccionar y reparar los daños 
ocasionados en la capa de ozono, las 
talas del Amazonas, los cauces de los 
ríos invadidos por construcciones que 
son arrasadas cuando la naturaleza 
se impone… Queremos que todo sea 
ecológico, natural, renovable…

Y ahora nos empeñamos en 
manipular la naturaleza humana. ¿No 
aprendemos? Nos gusta ser Dios, y 
en toda época hay quien se lo cree;
pero cada vez que jugamos en serio 
a ser dios sin Dios, no provocamos 
nada más que desastres que luego 
hay que reparar, si se puede, porque 
algunos males, ya no tienen remedio.

Estamos a tiempo de aprender de 
los destrozos ecológicos que hemos 
causado para no repetirlos ahora con 
la naturaleza del ser humano; por 
nuestra parte, tenemos que despertar, 
reaccionar y no ir detrás de los que, 
bajo la bandera de modernidad,  
quieren arrastrar a una sociedad de 
masas altamente manipulable y muy 

poco formada en lo que a lo humano 
se refiere. Estamos a tiempo de 
evitar el error. La experiencia nos 
grita ¡para, que la vuelves a liar!

Está en nuestra mano poner 
cabeza. No somos menos modernos 
si no nos acogemos a esta moda. 
Somos más humanos. Tampoco 
vamos en contra del respeto y de la 
aceptación de nadie como quieren 
hacer creer en sus propagandas; 
todo lo contrario; porque amamos 
a todos, descubrimos su dignidad 
y no queremos que sufran un daño 
irreparable, queremos frenar este 
ataque desbocado a las personas 
que más necesitan de comprensión y 
apoyo.

Estos juegos descerebrados, 
locuras de poder, se venden con 

Por Ángel

argumentos falaces y juegan con la 
debilidad y los sentimientos de la 
gente; refuerzan su inconsistencia 
con un bombardeo constante y 
por todos los flancos de publicidad 
incuestionada… los que juegan a 
ser dios, buscan su gloria desde un 
egocentrismo que les enajena y no les 
permite pensar qué consecuencias 
perversas tiene su proyecto…

Vuelvo a cuestionar qué estamos 
haciendo nosotros y qué estamos 
apoyando con nuestra pasividad, 
nuestra inmersión en el discurso 
único sin oír otras voces, nuestras 
opciones de vida y nuestro voto. Y 
tomar conciencia de todo esto, nos 
lleva a la acción; hay que ofrecer 
alternativas porque si no, paso 
adelante de unos y retranqueo 
continuo  de los demás… permite 
que “los unos” arrasen en un avance 
continuo sin oposición. 

Estoy muy preocupado porque 
venden contratos sin mostrar la “letra 
pequeña” y se los compramos al por 
mayor. Y esto va a traer mucho dolor. 
No es fatalismo, sino aprender de la 
historia. Cómo hacer, no lo sé. Pero 
hay que espabilar, pensar y hacer 
frente. Miremos a Dios; que Él nos 
oriente; y seguro que así descubrimos 
el camino. Vamos a rezar más para 
ponernos manos a la obra y evitar 
que se provoque un desastre humano 
del calibre del ecológico.

La Buena Noticia

A L I M E N T A C I Ó N
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La voz de los jóvenes

Cuando me propusieron 
escribir algo para el periódico 
de la parroquia pensé que 

tendría que ajustarme a algún tema 
determinado. Cuando me corrigieron y 
me pidieron que escribiera libremente 
sobre cualquier tema que me pudiera 
interesar como joven aluciné. 

No en todos sitios se le da un 
espacio a la gente joven para hablar 
de lo que quiera, de lo que sienta, 
de su experiencia. Por un lado, ese 
grado de libertad es muy atrayente, 
aunque por otro, te deja con la tesitura 
de no saber qué elegir de todo lo que 
quieres decir.

Por mi parte, contar algo 
como mujer joven que lleva 
toda su vida vinculada 
de alguna manera a la 
parroquia debería ser fácil. 
Pero claro, ¿qué decir? ¿lo 
genial que es todo? ¿lo 
bien que lo pasamos? No 
sé si eso tendría muchísimo 
interés. 

Sin embargo, dándole 
vueltas, sí me pareció algo curioso 
para comentar la experiencia que he 
tenido desde que empecé a trabajar 
este otoño pasado. Sobre todo porque 
mi trabajo lo tengo que desarrollar en 
el barrio y muchas de las personas 
que voy a ver son de la parroquia, así 
que desde el minuto uno, en la “ofi”, 
todos sabían que yo tenía alguna 
vinculación en la parroquia y que 
había sido catequista.

Jamás en mi vida he ocultado que 
soy católica y que mi segunda casa 
es mi parroquia, pero es verdad que 
siempre iba saliendo todo de manera 
natural y nunca me había pasado 
que en un ámbito lejano a la fe todos 
los que me rodeaban supieran, sin 

conocerme nada en absoluto, eso de 
mí.

En un principio, no fue un problema, 
la verdad. Ninguno de ellos vivían 
la fe en casa o en la familia, pero 
todos eran respetuosos. De hecho, 
exageradamente respetuosos. Me 
pedían perdón cuando decían típicas 
expresiones que podían parecer 
relacionadas con Dios, la Virgen o 
cosas así. La verdad, yo no estaba 
acostumbrada a que estuviera todo el 
mundo tan atento para no ofenderme. 
Aunque reconozco que me gustaba. 
Además siempre he sentido el cariño 
con el que lo hacían.

De ahí pasaron a alucinar el primer 
día que me quedé a tomar unas 
“cerves” con ellos. Realmente debían 
pensar que los católicos no salimos 
con amigos, no bebemos alcohol o 
no sabemos divertirnos. Todo eso me 
hacía mucha gracia. Pero es real. En 
serio que la gente debe pensar que 
tenemos rabo y orejas de burro o 
algo parecido. 

Finalmente empezaron a darse 
cuenta de la gran ventaja que tenía al 
conocer tanta gente. Y todo gracias 
a la parroquia. Lo que a ellos les 
costaba mucho más tiempo, a mí me 
resultaba facilísimo porque medio 
barrio me conoce y me abre la puerta 
de su casa sin problema. 

UNA JOVEN CRISTIANA
EN EL CORAZÓN DEL MUNDO

Por Cristina El caso es que ahora prácticamente 
tengo que amordazar a mi jefe para 
que no le diga a todo el mundo 
que soy catequista en la parroquia. 
No porque a mí me avergüence ni 
mucho menos, sino porque no todo el 
mundo respeta las creencias de los 
demás y puede crear algún conflicto 
en un marco en el que tampoco 
tiene sentido crearlo. Pero no puede 
evitarlo. Para él mi condición ha 
pasado de ser algo con lo que tener 
cuidado de no ofender a una ventaja 
estupenda. Y encima soy “normal”. 

Todo esto no deja de hacerme 
gracia, anque me sigue gustando 
el cariño con el que me tratan y las 
consultas que me hacen y la manera 

en la que ahora me ven. 

No sé si lograré 
evangelizar en este 
campo, pero sí me gusta 
que se hayan dado 
cuenta de que los jóvenes 
católicos somos normales, 
socializamos con todo el 
mundo, respetamos todas 
las creencias, sabemos 
comportarnos en cualquier 
ámbito y lo único que 

tenemos diferente es un “extra”. 

Soy una joven de 23 años que 
intenta hacer bien su trabajo, me 
dejo la piel en lo que empiezo, soy 
alegre y educada, pero además estoy 
llena de Esperanza y Alegría. Me 
gusta conocer a la gente, hablar con 
todos y ser feliz. Intento mirar a los 
demás como hermanos, no siempre 
lo consigo, porque soy humana y 
no todos me caen bien desde el 
principio, pero intento regalar a todos 
una sonrisa y hacer lo mejor para 
todos. 

Porque al final del día le pido al 
Señor que guíe mis pasos y me 
ayude. Y eso es lo poco que me puede 
diferenciar de los demás. Pero no 
olvidemos que es un “superextra”.
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Abiertos al mundo

Los hutus, el 86% de la población, son los habitantes 
originarios de Burundi y han estado históricamente 
sometidos por los segundos: los tutsis, que, tras 

invadir el país en el siglo XV, se las han ingeniado para 
monopolizar, con el apoyo de la metrópoli colonial belga, 
el ejército, la política y la economía. Y eso, a pesar de ser 
sólo el 14% de la población. El resultado: una maraña de 
odios profundamente enraizada que ha dado lugar a uno 
de los conflictos más sangrientos de África.

 
Después de obtener la independencia de Bélgica 

en 1962, los enfrentamientos entre las dos partes se 
intensificaron y las violaciones de derechos humanos 
y golpes políticos se convirtieron en algo habitual en el 
país. Una guerra encubierta que llegó a su punto álgido 
en 1993, cuando el hutu Melchior Ndadaye, vencedor de 
los primeros comicios democráticos que se celebraban, 
fue asesinado tan sólo cuatro meses después de haber 
sido nombrado presidente. 

Tras el magnicidio, hutus y tutsis se organizaron en 
milicias y dieron comienzo a una cruel guerra civil que, 
según Naciones Unidas, se ha cobrado más de 300.000 
vidas y provocó cientos de miles de desplazados y 
refugiados. 

Sin embargo, según el testimonio de Margarite 
Barankitse, la Loca de Burundi, fundadora de la Casa 
Shalom, y luchadora incansable por la reconciliación 
entre tutsis y hutus, la guerra no fue étnica; fue política, 
porque Burundi es un pequeño país por el que todo el 
mundo quiere pasar para entrar en Congo a por sus 
riquezas. Para justificarse, inventan que hay una guerra 
étnica en Burundi. 

“Antes de que estallara el conflicto entre hutus y tutsis 
yo ya había adoptado siete niños, cuatro hutus y tres 
tutsis”, dice Margarite. “Cuando estalló la guerra civil en 
Burundi nadie quería saber nada de mí, ni siquiera mi 
familia. Me refugie en el obispado. Por el camino recogí 
a 72 personas. Los hutus asesinaron a 60 personas de 
mi familia, obviamente tutsis. Me llamaron traidora, me 
pegaron, me ataron y los mataron uno a uno delante de 
mí. Cada vez que mataban a uno me agredían, estoy 

llena de cicatrices. Fui a la capilla y me puse a gritarle a 
Dios y a reclamarle mis hijos. De repente oí una vocecita: 
“Mami, mami”. Fue como un milagro. Se habían escondido 
debajo de la sacristía. Enterré los cadáveres, recogí a los 
25 niños y huimos. 

Yo tenía el remedio para el futuro: niños hutus y tutsis 
que se querían y protegían unos a otros. Nos instalamos 
en casa de unos cooperantes alemanes que habían huido. 
Si en la zona de los Grandes Lagos nos ayudamos todos, 
no tendremos que ir detrás del dinero de los belgas. Hay 
que darse cuenta de que el amor es muy creativo. 

Comenzamos con 32 niños y llegamos hasta 10.000. 
Empezaron a llegar huérfanos, niños soldados y niños 
mutilados que nadie quería. En las 40 hectáreas que 
heredé de mi familia construí casitas para ellos. Yo no 
tengo orfanatos, tengo hogares y ellos son mis hijos. Los 
envío a estudiar al extranjero y luego vuelven y me ayudan. 
Son médicos, psicólogos, abogados, economistas... 

Me amenazaban todos los días porque hacía 
declaraciones que molestan mucho. Es un milagro que 
aún esté viva. Le contaré una bonita historia: Uno de 
los hombres que vino a matarme hoy es mi chofer. 
Mientras él me apuntaba con la pistola le dije: “Eres 
demasiado guapo para ser un criminal. Ven y yo te 
enseño otro oficio que no sea el de matar, porque los 
que te han enviado tienen a sus hijos estudiando en 
Nueva York”. Fue mi primer alumno del taller mecánico 
que creé para que los niños soldados aprendieran un 
oficio. 

Nada resiste al amor, creo que ése es el secreto; porque 
cuando uno ama la vida, la vida también le ama. Intento 
que los niños vayan a visitar a los asesinos de sus padres 
porque si no se reconcilian con su propia historia y miran 
de frente la causa de sus desgracias, la ira crecerá con 
ellos. El perdón es el gran legado del cristianismo en un 
mundo que no sabe perdonar.”

Por Autogestión nº146

LA LOCA DE BURUNDI
“Antes de que estallara el conflicto 
entre hutus y tutsis yo ya había 

adoptado siete niños, cuatro hutus y 
tres tutsis”



Junio 2023 | NÚMERO 44 7

B A R

Acogedor Acogedor 
y buen ambientey buen ambiente

-Acceso a wifi-

DESAYUNOS - RACIONES
PLATOS COMBINADOS 

HAMBURGUESAS
C/ Mármol, 7  * Telf. 673 785 497

A L I M E N T A C I Ó N A L I M E N T A C I Ó N

CCAASSQQUUEERRÍÍAA  --   CCAARRNNIICCEERRÍÍAA

LAS LAS 33 JJJJJJ
A su servicio desde 1971

C.C. EL PROGRESO (Pza. del Progreso)
-Torrejón de Ardoz- Telf. 91 677 27 85

MANOLO y Hnos.
ESPECIALIDAD EN AÑOJO, CERDO Y CORDERO

C/ Hilados, 24 Posterior
(Parque de Cataluña)

28850 Torrejón de Ardoz
manualja@hotmail.com

Tel. 91 676 11 94 - Móvil: 605 919 608

Servicio 

a domicilio

CEDER EL PASO

Con frecuencia utilizamos expresiones como: ‘Ceder 
el paso’. ‘Saber apartarse a tiempo’. ‘Hacerse 
a un lado’. ‘Dejar sitio a otros’. ‘Renunciar al 

protagonismo’. ‘Retirarse de la escena’… y otras similares. 
¿De qué va esto?

Hace unos días, el papa Francisco exaltaba la fi gura de Juan 
el Bautista, el que preparó el camino para la llegada de Jesús. 
Cuando Éste vino, su misión estaba cumplida. Y Juan se hizo 
a un lado, se retiró discretamente de la escena y dejó el sitio de 
Jesús. 

Lo interesante del relato es 
que este retirarse de la escena 
no fue solo cosa de Juan: es 
algo que nos concierne a todos.

Los padres crían a sus 
hijos con muchos sacrifi cios y 
luego deben dejarlos libres de 
emprender su propio camino 
en el trabajo, en el matrimonio, 
en la vida. Deben asegurar su 
presencia, pero con discreción, 
sin intromisión, sin ser posesivos o controladores.

Algo parecido pasa con los educadores y cuantos trabajan en 
la formación de las jóvenes generaciones. Según van creciendo, 
hay que prepararlos para que un día puedan volar con sus propias 
alas, sin apegos, sin intereses egoístas, sin pedir nada a cambio.

En la vida ocupamos cargos, se nos confían puestos de 
responsabilidad en diferentes niveles: en la junta de vecinos, en 

el trabajo, en cualquier asociación… Todo eso dura un tiempo. 
Luego es elegida otra persona y se nos pide que sigamos 
colaborando, apoyando… Es otra invitación a abandonar nuestra 
sed de protagonismo.

Una de las etapas más duras puede ser la jubilación, la vejez, 
por todo lo que eso implica de dejar sitio a otros y de verse 
pospuesto. Y a veces surgen lamentos: “Con lo que yo he sido, 
con lo que yo he contribuido… y ahora nadie me pregunta, 
no piden mi opinión…” Cuesta liberarse de los propios apegos 
y hacerse a un lado, pero es el paso decisivo para aprender a 
servir a los demás sin pretender nada a cambio.

Hace muchos años pasé por la 
comunidad marista de Bruselas. 
Desde la ventana de mi habitación 
vi a un hermano muy mayor que, 
lenta y pacientemente, recogía los 
papeles esparcidos por el patio. 
En la cena lo reconocí: era el H. 
Charles Raphael, que había sido 
Superior general. No necesité más 
para comprender la lección.

Juan Bautista no pidió que Jesús 
le incluyera en el grupo de los Doce, ni que le declarara precursor 
emérito. Cumplió su misión y se retiró de la escena… 

Es fácil apegarse a roles y posiciones, a la necesidad de ser 
estimados, reconocidos y premiados. Y esto, aunque es natural, 
no es algo bueno, porque el servicio implica la gratuidad, el cuidar 
de los demás sin ventajas para uno mismo, sin segundos fi nes.

Servir a los demás sin esperar nada a cambio. 
Señores, ¡cedan el paso!

Por Hermano marista José María Ferre

Queremos saber más
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Queremos saber más

CCuántas veces hemos 
cantado en misa “Paz en la 
tierra”, “Amaos”, “Jesús 

es Señor” “Jesús está entre 
nosotros”… 

Podríamos seguir con la lista de 
canciones “de toda la vida” que muchos 
no sabemos quién compuso, pero 
cuyas letras sabemos de carrerilla, 
y sus melodías tenemos grabadas a 
fuego en la memoria. 

Hay quien le vendrá a la mente la 
palabra “Kairoi”, pero ¿de quién o 
quiénes se trata? ¿Es un nombre, un 
seudónimo…? ¡Vamos a arrojar un 
poquito de luz al respecto!

La palabra Kairoi viene del griego, 
y signifi ca “Tiempo de oportunidad” 
o “Tiempo de Esperanza”, y el grupo 
se formó allá por Octubre de 1979, 
integrado por unos jóvenes Hermanos 
Maristas que eran estudiantes y 
grabaron un disco. 

La cosa surge en las casas 
de formación de Les Avellanes 
(Lérida) y nuestra vecina Alcalá 
de Henares, donde se crean 
infi nidad de canciones que 
surgen de la experiencia de Dios 
y de la fraternidad que viven estos 
jóvenes en su etapa de formación.

Sus melodías expresan la vida 
interior, el compromiso, la alabanza y 
seguimiento y llamada de Jesús, así 

como su opción evangelizadora. 

Su primer disco se tituló “Jesús es 
el Señor” y signifi có el pistoletazo 
de salida para que las canciones del 
grupo sean conocidas en España y 
Latinoamérica, gracias a un lenguaje 
cercano a los jóvenes (y no tan 
jóvenes) que ayuda en gran parte a la 
difusión del mensaje.

Aunque, en un principio, el grupo 
estaba formado sólo por Hermanos 
Maristas, pronto empezaron a 
incorporarse voces femeninas para 
complementar y, pronto, empezaron 

a suplementar las grabaciones con 
algún que otro concierto. 

La vida del grupo, con el paso de 
los años, se centró en Cataluña, 
lugar donde residen estos Hermanos 
Maristas, los cuales ya añaden a su 

KAIROI, DE CASA, DE “TODA LA VIDA”
Por Josele

vida de educadores su dedicación 
a la música y, a los mismos, se van 
incorporando diversos jóvenes, 
tanto en interpretación como en 
composición.

Los frutos de tanto trabajo son 
realmente palpables, pues rara es la 
parroquia que no ha echado mano 
de sus cantos para las celebraciones 
litúrgicas, oraciones, catequesis… 
son muchas las generaciones de 
jóvenes que han iniciado un camino 
de descubrimiento de la Fe a través 
de las canciones del grupo; y también 
dichas canciones han gozado de 

buena recepción por parte de las 
comunidades de vida religiosa.

“Hemos querido ser voz 

que denuncia y anuncia, con 

Esperanza, que sólo desde 

el Amor que proclamaba 

Jesús de Nazaret, podemos 

crecer en paz y armonía” 

Estas palabras son las que resumen 
el núcleo de este proyecto enraizado 
en la misión compartida entre laicos y 
Hermanos Maristas, y nosotros damos 
gracias a Dios por ellos. 

Kairoi viene del griego, 
y significa “Tiempo de 

oportunidad” o “Tiempo de 
Esperanza”

Su primer disco se tituló 
“Jesús es el Señor”



Junio 2023 | NÚMERO 44 9
Queremos saber más

A I S L A M I E N T O S

AISLAMIENTOSVAT.COM
AISLAMIENTOS DE CÁMARAS DE AIRE

DE FACHADAS, FALSOS TECHOS, VIGAS
Y PILARES O COLUMNAS, POR HUMEDAD

AISLAMIENTO,
LA INVERSIÓN
MÁS RENTABLE
DEL MOMENTO
Aislamiento de frío y calor

Inyecciones de materiales aislantes
AHORRE AISLANDO

TELF. 606715467 / 916569875
AISLAMIENTOSVAT.COM

FRÍO CALOR HUMEDAD DE
CONDENSACIÓN

San Pedro, cierra la puerta y 
cuelga este cartel, ¡qué nos 
vamos de vacaciones! 

He encontrado un hotelito en 
Benidorm en el que vamos a 
estar ¡como Dios! 

Qué ganas de descansar un poco, 
con el año tan intenso que hemos 
tenido, tengo un cansancio que no 
puedo ni con mi alma, chiquillo. Es 
que ya no me aguanto ni yo.

Y mira, mira; tenemos buffet libre, 
en pensión completa, ponen unos 
bollos aquí que saben a gloria bendita 
(y sé de lo que hablo).
La habitación la he pedido con vistas 
al mar, que desde que lo creé no 
he vuelto a admirarlo en toda su 
inmensidad.
Lo único es que la playa estará 
llena de gente, pero bueno, a unas 
malas me pongo a predicar y, con 
lo desinteresada que está la gente 
ahora con la religión, seguro que nos 
hacemos hueco rápido…

Pero Jefe … ¿estás seguro? 
No acabo de verlo eh …

¡Que sí hombre! ¿Me vas 
a rechistar tú ahora, con lo 
que me ha costado tomar la 

decisión? Además, que en la agencia 
de viajes “Elcieloatuspies.com” me 
han hecho un precio bueníiiiisimo, 
por haberlo reservado con tanta 
antelación.

Ya … si la verdad es que 
tiene buena pinta … y no nos 
vendría mal echar una canita 

al aire … pero es que …
Ya, que sí, que sé por dónde 
vas, pero que esta gente ya 
tiene que empezar a cuidarse 

sola, hombre; que llevo más de 
tropecientos años pendiente de ellos, 
digo yo que algo habrán aprendido …

Pero Jefe, a ver, que para 
nosotros no puede haber 
vacaciones. Que siempre 

habrá gente enferma (¡ánimo Alicia!) 
que necesite tu compasión, tu 
acompañamiento y tu ayuda para 
superarlo. 

Siempre habrá gente pobre a la que 
dar confianza y esperanza. 

Siempre habrá gente triste, con 
depresión, ansiedad o problemas 
mentales. 

Es más, siempre habrá gente que te 
necesite, aunque estén bien, aunque 
se sientan de maravilla, necesitan tu 
acompañamiento, celebrar contigo 
la fiesta de cada domingo en la 
Eucaristía; incluso aunque no estén 
en su lugar de origen porque se hayan 
desplazado para sus vacaciones …

LAS VACACIONES DE DIOS
Por Luis Ángel

Jo, San Pedro, eres un 
aguafiestas … Pero la verdad 
es que tienes razón. No puedo 

desaparecer sin más, aunque sea 
una semana. 

Hay muchas dificultades en el 
mundo que no se van de vacaciones, 
que siempre están presentes y para 
las cuales siempre estoy dispuesto a 
escuchar y colaborar. 

Pues nada, llamo y cancelo. Verás 
qué disgusto los de la agencia …
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M E S Ó N P A S T E L E R Í A

Especialidad 
en comida asturiana
Fabada, Chorizo a la sidra, Cabrales, etc.

Te
le

f.
R

es
er

va
s Asturias I
Asturias II
Asturias III

91 656 54 43
91 677 19 35
91 677 59 70

Torrejón 
de Ardoz

Carnes y pescados. Excelente calidad.

PASTELERIA

HORNO PROPIO

ABIERTO TODOS LOS DIASABIERTO TODOS LOS DIAS
Cº Comercial “El Parque” 

C/ Silicio, 34 - Tel. 91 676 95 4691 676 95 46
C/ Puerto de la Bonaigua, 1

-Torrejón de Ardoz-

F L O R I S T E R Í A

Floristería
Colores

Flores y Plantas Naturales 
Arte Floral - Ramos de Novia

Coronas 
Pago telefónico con tarjeta

C/ Pozo de las Nieves, 2
Telf.: 91 675 78 54

Torrejón de Ardoz - Madrid

Información económica

CUENTAS EJERCICIO 2022

INGRESOS 2022
Donativos específi cos          1.020 €

Donativo obras  21.088,57 €

Ofrendas para gasto ordinario    4.634,30 €

Bautizos    2.600,00 €

Lotería    4.608,00 €

Mercadillo  14.214,66 €

Misa    5.640,00 €

Colectas Otras instituciones (Manos Unidas, Infan-
cia Misionera, Seminario, Cáritas interparroquial…)    7.337,26 €

Entierros  20.155,00 €

Colectas  29.256,39 €

Domiciliaciones  44.212,00 €

Bodas       750,00 €

Catequesis    2.673,58 €

Otros servicios parroquiales    5.715,00 €

Caritas parroquial y Comedor solidario   38.940,00 €

TOTAL INGRESOS: 202.844,76 €

El déficit de 13.598,79 euros se ha cubierto con la 
diferencia de saldo en banco a 31 de diciembre de 2022 
respecto al saldo a 31 de diciembre de 2021.

Debemos del Préstamo al Banco Santander a fecha de 
31 de Diciembre de 2022: 307.876,22 Euros.

GASTOS 2022
Material para el culto y celebraciones litúrgicas   1.986,24 €

Mantenimiento general 13.336,58 €

Servicios Profesionales   2.972,82 €

Primas de seguros   1.394,37 €

Electricidad 12.804,42 €

Agua   1.145,25 €

Gas       234,62 €

Material de ofi cina       170,50 €

Actividades pastorales: catequesis, juventud, culto, 
asambleas y cursos…    3.551,00 €

Caritas parroquial y Comedor solidario 39.885,58 €

Biblioteca         59,00 €

IBI       925,76 €

Sueldo de Sacerdotes  20.579,40 €

Gastos de Comunidad    1.603,60 €

Entregas al Fondo de Cooperación Diocesano    8.526,00 €

Entrega de colectas y donativos a otras instituciones 
(Manos Unidas, Infancia Misionera, Seminario, Cari-
tas  Interparroquial…)

   7.676,95 €

Devolución de Préstamo  99.582,35 €

Gastos bancarios            9,11 €

TOTAL GASTOS: 216.443,55 €

Debido a un error de maquetación, en el 
número anterior las cifras de los ingresos eran 

erróneas. Disculpen las molestias.
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R E F O R M A S
EL

PEQUEÑO COMERCIO
OFRECE POSIBLIDADES

Al comprador de adquirir 
un producto único

A los empleados de trabajar

Al sector comercial de crecer

Y dinamizan la economía local

CONSUMIR EN ELLOS 
NOS BENEFICIA A TODOS

h

h

h

h

I N M O B I L I A R I A

Queremos saber más

¿PATRIA POTESTAD?
Por Carlos Ramón

Mamá, ¿Me podríais fi rmar 
un permiso para salir mañana 
del instituto a las 11?

¿Para qué lo quieres? 
¿Para qué necesita una chica de 16 

años salir a media mañana?

Verás, es que … 
es que tengo hora para … 

una interrupción voluntaria … 
a las 12 ¿¿¿CÓMO???  …

¿¿¿DESDE 
CUÁNDO??? …  

¿¿¿Y PARA ESO 
NO NECESITAS 

PERMISO DE LOS 
PADRES??? Ummm ..., 

creo que no
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Desde septiembre del año 
pasado acompaño al padre 
Ángel en sus visitas a la 

prisión de Estremera, de la que es 
capellán.

Antes había hecho talleres de 
cuentacuentos en algunas prisiones. 
En esta de Estremera había ofrecido 
sesiones de cuentos en Navidades 
anteriores. Pero, de regreso a casa 
sentía que las vidas de cada uno 
de los presos o presas me eran 
desconocidas. Intercambiaba, sí, 
breves confi dencias, frases..., conatos 
de conversaciones más personales, 
pero ni el tiempo ni las circunstancias 
permitían más.

Hace unos años realicé un Máster 
de Counseling (escucha) en el Centro 
Humanizar de los Camilos, y he sido 
voluntaria en sus Centros de Escucha, 
donde pude entender cuánto necesita 
el alma humana ser acogida en toda 
su realidad, con empatía, sin juicios ni 
“directivismos” del prójimo. 

Pensé entonces que, quizás el 
Espíritu me estaba soplando en este 
sentido, empujándome a acompañar 
a los que necesitaban ser escuchados 
dentro de prisión. Y el Espíritu 
puso en mi camino a Ángel, todo 
un regalo, que me abrió las puertas 
para acercarme a ellos a través de la 
Pastoral Penitenciaria.

Al entrar en una cárcel, pronto 
se percibe que los controles que 
se han de atravesar, la concurrida 

Queremos saber más

sala de recreo del módulo o el patio 
compartido, no son aliados de una 
relación relajada, mucho menos 
propiciadora de diálogo empático y 
fl uido. Sin embargo, al tiempo que 
una se interna en la realidad humana 
de la prisión, se convence de que 
son precisamente estas difi cultades 
las que nos dejan a la intemperie 
del encuentro. Las que dan paso a 
descubrir la presencia de Cristo en 
la persona que, privada de libertad, 
tiene necesidad de mostrar también 
sus heridas.

Cuando entramos a la sala de 
recreo compartida de cada módulo, 
diecinueve en total; doce normales, 
cuatro polivalentes, más los de 
enfermería, ingresos y aislamiento, 
de todos ellos, sólo dos son de 
mujeres, donde hablan en grupos, 
juegan al ajedrez, ven la televisión… 
empezamos a intercambiar saludos, 
breves conversaciones… Alguno se 
acerca a ti, haciéndote entender su 
necesidad de diálogo, que enseguida 
se inicia, sin retóricas - ¿cómo estás? 

¿cómo te llamas?-, caminando, o 
sentados en un rincón del patio o de 
la sala . 

A veces se unen a la sesión algunos 
compañeros, y surge una escucha de 
grupo que ofrece frutos inesperados. 
Es sorprendente con qué facilidad se 
puede hablar de la Gracia de Dios 
en estos corrillos. Si nos paramos 
a pensar qué poco mencionamos 
el Nombre del Padre en nuestras 
conversaciones cotidianas en el bar, 
en el trabajo… sorprende ver que en 
la cárcel surge tan natural como el 
recuento de los días de permiso o de 
los partes que quedan por cumplir. 

A lo largo de estos meses, he ido 
viendo cómo se estrechaban esos 
vínculos. Es cierto que Ángel facilita 
mucho el encuentro. Su relación con 
todos, sean internos o funcionarios, 
es testimonio de la confi anza que el 
Amor de Dios pone en todos nosotros. 
Aunque le fallemos a menudo. 

Previamente al encuentro, fi jamos 
qué módulos visitar, en función de 

VOLUNTARIADO EN EL CENTRO 
PENITENCIARIO DE ESTREMERA

Por Ana Gª-Castellano
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R E G A L O S C O M P L E M E N T O S

Bolsos y
Complementos

C/ Hospital, 7 - Torrejón de Ardoz
Tel. 91 676 46 03

C/ Miguel Fluiters, 20 - Guadalajara
Tel. 949 22 88 42

Complementos, Plata, Complementos, Plata, 
Bisutería, DecoraciónBisutería, Decoración

XÄ WxáäöÇ
C/ Hilados, 9 - local 8 
(Galería Ahorramás)
Torrejón de Ardoz

Teléfono 

696 868 555

Queremos saber más

R E F O R M A S

Mayre
Tarimas flotantes, Laminados, Moquetas, 

Carpintería de aluminio, Parquet y derivados, 
Puertas y armarios, Pinturas, Decoración y reformas.

Instalación de:

C/. Circunvalación, nº 4 - Local (Posterior)
(Entrada por C/ Brújula)

28850 TORREJÓN DE ARDOZ (Madrid)
Tel.: 91 677 27 30 -  Móvil: 655 932 279

decoracion_mayre@hotmail.com

las necesidades o de las solicitudes 
que hayan realizado al subdirector 
de Tratamiento, o a partir de la 
información que nos comunican las 
trabajadoras sociales; “Hoy vamos a 
ver a … X, tras un intento de suicidio, 
o a …, que está bajo de moral...” 

Hay peticiones de confesiones o de 
hablar expresamente con el Padre 
Ángel. Pero muchas veces se acercan 
de modo espontáneo, y se adivina la 
necesidad de escucha, requerida con 
miradas, sonrisas, frases hechas…

En el acompañamiento se desgranan 
culpas, heridas sin cerrar y duelos 
por pérdidas: La pérdida de libertad 
arrastra otras aún más dolorosas: 
pérdida de autonomía, de capacidad 
real de decisión… de dignidad, en 
defi nitiva. Pérdida de la pareja, del 
hijo que abandona… del aprecio de 
uno mismo. 

Necesidad de consuelo y de 
reparación de la propia autoestima 

que quizás costaría mucho más tiempo 
verbalizar en nuestras conversaciones 
cotidianas. Pero el tiempo de soledad 
en el “chabolo”, el camino transitado 
hasta terminar en él, han abierto vías 
muy directas a la palabra desnuda, sin 
fi ltros, que facilita el diálogo y alcanza 
profundidad inesperada. 

También en las “excursiones” 
que realizamos con internos y 
funcionarios, el diálogo se hace más 
fl uido, el compartir la vivencia del 
mundo “real” acerca y convierte la 
experiencia en fi esta interior, como 
las etapas del Camino de Santiago 
que realizaron junto a un grupo de 
voluntarios de la parroquia. 

Aquel peregrinar en comunidad ha 
dejado honda huella en todos, tanto 
internos como funcionarios, como por 
supuesto en todo el grupo de Nuestra 
Señora del Rosario.

En la última salida, con ocasión del 
4º Centenario de la Canonización de 

San Isidro, recorrimos por Madrid los 
hitos de la vida de este campesino de 
profunda Fe y entrega. 

En la Colegiata de San Isidro celebró 
una Eucaristía el obispo auxiliar José 
Cobo, que con palabras de acogida 
nos habló de la Fuente Viva que corre 
en el fondo de todo hombre, toda 
mujer, y nos recordó que la misión de 
cada uno es dejarla brotar… 

Cada vez que vuelvo de Estremera 
siento, no tanto que he ayudado a 
cavar en busca de esos manantiales, 
sino que los presos, las presas con 
los que he compartido, han abierto en 
mí verdaderos veneros de Agua Viva. 

Animo a quien tenga inquietudes de 
acompañar a los que sufren privación 
de libertad, se acerquen a la Pastoral 
Penitenciaria. Estoy segura de que 
descubrirán la mirada de Jesús, 
Cristo, que habla en cada uno de 
ellos secretamente: “… estuve preso 
y viniste a visitarme”.
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Tras celebrar la Santa Misa 
en la Fiesta de Pentecostés, 
el Papa Francisco ha 

refl exionado a cerca de la cerrazón 
del corazón. Para ello ha recordado lo 
que dice el Evangelio hodierno según 
Juan, que relata cuando los apóstoles 
se habían refugiado después de la 
muerte de Jesús en el Cenáculo llenos 
de miedo y angustia. 

El Resucitado, en la tarde de Pascua, 
se presenta diciendo: “Recibid el 
Espíritu Santo”. Así – asegura el 
Papa – “con el don del Espíritu, Jesús 
quiere liberar a los discípulos del 
miedo que los mantiene encerrados 
en sus casas, para que puedan salir y 
convertirse en testigos y anunciadores 
del Evangelio”. 

Los discípulos, tras la muerte de 
Jesús, tenían los sueños hechos 
añicos, sus esperanzas se habían 
desvanecido, y se habían encerrado 
en sí mismos, continúa el Papa.

¿Cuántas veces nos 

encerramos en nosotros 
mismos?

El Papa Francisco asegura que, 
al igual que los apóstoles, a veces 
por alguna situación difícil, por algún 
problema personal o familiar, por el 
sufrimiento que nos marca o por el mal 
que respiramos a nuestro alrededor, 
“caemos poco a poco en la pérdida de 
la esperanza y nos falta el valor para 
seguir adelante, encerrándonos en 
nosotros mismos, atrincherándonos 
en el laberinto de las preocupaciones”. 

Por ello, hoy el Papa explica que 
“este encerrarnos en nosotros mismos 
sucede cuando, en las situaciones 
más difíciles, permitimos que el miedo 
tome el control y haga su “gran voz” 
dentro de nosotros”. 

La causa, entonces, es el miedo: 
miedo a no ser capaz de hacer frente, 
a estar solo para afrontar las batallas 
cotidianas, a correr riesgos y luego 
decepcionarse, a tomar decisiones 
equivocadas”.

El miedo bloquea, paraliza y 
aísla

“El miedo bloquea, paraliza. Y aísla” 
ha dicho el Papa, para después invitar 

PAPA, REGINA CAELI: “EL ESPÍRITU SANTO 
NOS LIBERA DE LAS PRESIONES DEL MIEDO”

Por Vatican News a los fi eles presentes en la plaza de 
San Pedro a “pensar en el miedo al 
otro, al extranjero, al diferente, al que 
piensa distinto”. “E incluso – dice – 
puede haber miedo a Dios: que me 
castigue, que se enfade conmigo”. 

Ante esto, el Santo Padre recuerda 
que “si damos espacio a estos falsos 
miedos, se cierran las puertas: las del 
corazón, las de la sociedad, e incluso 
las puertas de la Iglesia”.  

El remedio ante el miedo es el 
Espíritu Santo

Al fi nal de su refl exión, el Papa ha 
citado el remedio ante el miedo que 
podemos encontrar en el Evangelio: 
el Espíritu Santo. “Él libera de 
las prisiones del miedo. Al recibir 
el Espíritu, los apóstoles -hoy lo 
celebramos- abandonan el cenáculo 
y salen al mundo para perdonar los 
pecados y proclamar la buena nueva. 
Gracias a Él, se vencen los miedos y 
se abren las puertas. Porque esto es 
lo que hace el Espíritu: nos hace sentir 
la cercanía de Dios y así su amor echa 
fuera el miedo, ilumina el camino, 
consuela, sostiene en la adversidad”.
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SAN FELIPE NERI
Por Martín López

Escribo estas líneas en la 
víspera de la fi esta de san 
Felipe Neri, conocido como 

el “Apóstol de Roma”, el santo de 
la alegría y de los jóvenes. Esta 
personalidad destacada de la Iglesia 
universal del siglo XVI sirve como 
claro ejemplo para un mundo como 
el nuestro, que como tantas ha 
denunciado nuestro Obispo emérito 
Mons. Juan Antonio Reig Pla, presenta 
un gran défi cit de esperanza.

 
Por eso pensamos que, del mismo 

modo que en el proceso educativo el 
niño necesita tener cerca el modelo 
de sus padres, la sociedad también 
necesita de fi guras que iluminen el 
futuro.

Sorprendentemente, san Felipe 
Neri (1515-1595) no dejó ninguna 
obra escrita. Pero sin embargo su 
infl uencia en la formación espiritual 
y en la transmisión de la fe ha sido 
muy importante en la historia de 
la Iglesia católica. Su propuesta 
catequética está en el núcleo mismo 
del cristianismo, que no es otro que la 
acción evangelizadora.

 
El método educativo de san Felipe 

fue posible a través de su paternidad 
espiritual, provocando en muchos 
la adhesión a su persona, a su 
vida cotidiana, al paso de sus días. 
Siguiendo el ejemplo de Jesús.

 
Al crear el Oratorio, san John 

Henry Newman nos indica en su obra 
Apologia pro vita sua que para san 
Felipe el amor a la verdad sencilla fue 
una de sus notas y de su educación: 
“Tuvo siempre una especial 
repugnancia hacia todo tipo de 

afectación, en el vestir, en el hablar 
y en todo lo demás. Huía de toda 
ceremonia que oliera a mundano 
bien parecer e insistía una y otra 
vez en la sencillez cristiana para 
todo”.

Vivió siempre rodeado de niños y de 
jóvenes. Admitió a todos al Oratorio 
sin separarles por edad, clase social 
o preparación intelectual. Todo un 
ejemplo para la escuela inclusiva, 
basada en la caridad cristiana. En 
un ambiente fraterno de alegría, 
confi anza, bondad, afecto y cariño 
surgía un proceso educativo natural y 
espontáneo.

 
Como señala el P. Enrique 

Santayana, el ambiente familiar y 
de total libertad que reinaba en el 
Oratorio de san Felipe Neri no lo 
convertían en un lugar donde reinara 
el relativismo moral o el nihilismo. 
De hecho su paternidad incluía una 
fi rmeza absoluta cuando se refería a 

las verdades de la fe. No olvidemos 
que su contexto histórico se encuentra 
en pleno siglo XVI, la centuria 
de las reformas protestantes que 
cuestionaban los dogmas católicos. 
Por eso, junto con el amor vivido de 
manera natural, se fundamenta la 
verdad.

 
Señalamos que ni el Oratorio ni la 

Congregación del Oratorio estaban 
regidos por una gran cantidad de 
normas. Se hacía necesario aprender 
a juzgar qué era lo perfecto, a obrar 
conforme a la caridad fraterna, y 
asumir las consecuencias, a pedir 
perdón y aceptar con humildad la 
corrección. En resumen, se trata de 
una escuela para la vida.

En 1994 el papa san Juan Pablo II nos 
recordaba, además, la importancia de 
la búsqueda de la belleza en la vida 
del santo italiano. “San Felipe se 
esforzó por reformar y elevar el arte, 
poniéndolo nuevamente al servicio 
de Dios y de la Iglesia. Convencido 
de que la belleza lleva al bien, en su 
proyecto educativo acogió todo lo 
que tuviera carácter artístico. Y él 
mismo se convirtió en un mecenas 
de las diversas manifestaciones 
artísticas, promoviendo iniciativas 
capaces de llevar a la verdad y al 
bien”.

 
Estas líneas pretenden despertar el 

interés por un gran santo y, de modo 
particular, en su faceta educativa. La 
familia y la escuela tienen la misión 
fundamental de formar, no sólo en 
conocimientos teóricos sino también 
en virtudes a los más pequeños, niños 
y adolescentes. Por eso, en esta 
apasionante labor, san Felipe Neri 
nos continúa acompañando desde el 
cielo.



De la soberbia del sano se da

cuenta particularmente el en-

fermo. Da lugar a dinámicas de

narcisismo y de descuido de la

actitud compasiva, realizando

numerosas conductas que pue-

den llegar a deshumanizar la

atención a las personas necesi-

tadas, así como cons-

truir espacios de

desmotivación en el

entorno. 

La arrogancia y la

soberbia son actitu-

des que nos llevan a

actuar como si aque-

llo que les pasa a los

demás no nos fuese

a pasar nunca a nos-

otros. 

Así, la visible inma-
durez de algunos te-

rapeutas se presenta

como una barrera a

toda motivación hacia

la humildad y hacia la

superación de las for-

mas dispáticas (sufri-
miento, enfermedad)
o apáticas (desmoti-
vación, irritabilidad,
tristeza) propias de

estos escenarios. 

Jung dirá que sólo acompa-
ñamos a donde hayamos lle-
gado, de modo que el proceso

de madurez personal nos per-

mitirá descubrir en la automoti-

vación a la humanización un

camino de interés también para

uno mismo.

Pero cuando el médico en-

ferma -paradigma en cierto
sentido-, se ve obligado a acep-

tar la condición de paciente y

experimentar las debidas trans-

formaciones de orden personal,

profesional... 

Por eso encontramos figuras

relevantes que,

desde la experiencia

del enfermar, son

capaces de salir de

manera airosa y con

resultados positivos

y convertirse en re-

ferentes de motiva-

ción para colectivos

profesionales.

No es de menor di-

ficultad el que sufre

el "síndrome del me-
sías" o la sensación

de omnipotencia
en las intervencio-

nes de ayuda...

Antes o después,

se topa con la impo-

tencia y el límite,

como con la necesi-

dad de encontrar es-

tímulos motivacio-

nales para seguir en

los roles de ayuda

que, en ocasiones,

desmotivan.

DOSSIER

LA SOBERBIA DEL SANO
(Reflexión para la vida)

Dejarse motivar es un ejercicio de humildad, como lo es dejarse cuidar. 

Alber Jovell, médico humanista que pasó por la experiencia del cáncer, hablaba del riesgo de la
soberbia del sano, la que genera una sensación de prepotencia cuando estamos bien, que dificulta

también la humildad suficiente para dejarse motivar por el prójimo.



DOSSIER

José Carlos Bermejo

Y esto que J.C.B. dice del médico, por cercanía a su trabajo, es aplicable a todo ser humano
arrogante y soberbio..

No seamos soberbios, porque en algún momento de nuestra vida "enfermaremos" y necesi-

taremos de esa palabra amable, de esa actitud servicial y de esa atención humanizada
que tanto agrada a Dios.
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P E L U Q U E R Í A  M A N O L I D I S E Ñ O  G R Á F I C O  E  I L U S T R A C I Ó N

Recuerdo perfectamente el 
día en que me entregaron 
la primera “piedra negra”.

Fue en el Congo, en los años 70. 
Estaba recién llegado a África y todo 
me parecía asombroso.

Me explicaron que esa “piedrecita” 
me podría ser de gran utilidad en 
caso de picaduras de serpientes, 
escorpiones, arañas o algún otro 
insecto venenoso. Me comentaron 
que las fabricaba un misionero belga 
de la congregación de los Padres 
Blancos, que su fabricación era un 
secreto, pero que era muy eficaz 
para extraer el veneno inoculado por 
alguna de esas picaduras. Todo me 
parecía envuelto en un sorpresivo 
halo de misterio.

Nunca tuve necesidad de 
experimentarlo en mi propio cuerpo, 
pero pronto vi cómo se aplicaba a 
personas que habían sido mordidas 
por esos animales. Y empecé yo 
mismo a utilizarla durante mis 
largos años en Congo. Bastaba 
hacer una pequeña incisión en el 
lugar afectado para hacer salir una 
gota de sangre, y colocar allí la 
“piedra negra”.

Curiosamente la “piedra” se adhería 
fuertemente a la pequeña herida y 

“absorbía” el veneno durante unos 
minutos. Luego, automáticamente, 
se desprendía. De vez en cuando, 
había que proceder a una “limpieza” 
de la “piedra negra” y para ello se 
introducía en un recipiente con leche y 
se hacía hervir unos instantes. Luego 
se enjuagaba y se guardaba hasta 
otra ocasión. Fue mi inseparable 
compañera de viaje.

Con el paso de los años fui 
descubriendo que en realidad no era 
una piedra. Se fabricaba a partir de 
un hueso grande del muslo de una 
vaca, que se dejaba secar. Luego 
se cortaba en trozos pequeños que 
se suavizaban con papel de lija, se 
envolvían en papel de aluminio y se 
sometían a un proceso de calcinación 
durante 15 a 20 minutos en un fuego 
de carbón. Y la “piedra negra”

estaba lista para estar utilizada.

Los estudios científicos de estos 

Queremos saber más

LA PIEDRA NEGRA
Por Hermano marista José María Ferre últimos años han ido desmontando 

su carácter “mágico”. Hablan del 
efecto placebo, que aporta seguridad 
a la persona que ha sido mordida 
o picada, y también el hecho de 
que el veneno inoculado en esas 
picaduras no tiene efectos mortales 
en la mayoría de los casos. La 
“piedra negra”, por tanto, no sería 
ningún antídoto… La ciencia sabrá. 
Yo sólo sé que he visto llegar a mi 
despacho a muchos alumnos con la 
cara desencajada por una picadura 
de serpiente, y que después de 
aplicarles la “piedra negra” salían 
felices y sonrientes.

Y esto me hace pensar. 

“Todos somos “piedras 
negras” que, con nuestra 
cercanía, nuestra escucha, 
nuestros gestos simples, 
ayudamos a extraer ese 
veneno del dolor y de la 
angustia, y devolvemos 

algo de paz a las personas.”

Quizá no somos capaces de 
llegar a la raíz de los problemas, 
pero aportamos nuestra compasión 
y consuelo. Luego, la “piedra 

negra” se desprende, sin ataduras, 
sin dependencias, y cada uno sigue 
su camino.
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CÍRCULO EXTREMEÑO P E L U Q U E R Í A

Queremos saber más

EL VALOR DE LA VERDAD

Una base fundamental de la relación entre dos 
personas, entre los miembros de una familia, 
entre amigos, etc. es la prevalencia de la 

verdad. Y nadie es más respetado que aquel que siempre 
cumple con lo que dice. Y nadie más despreciado que 
aquel cuya palabra no es nada fiable. Incluso con 
los menores, es mejor contar la verdad que tratar de 
ocultarla: Ha fallecido el abuelo.  A continuación, le 
podemos dar todas las razones que encontremos para 
amortiguar el dolor que puedan sentir.

En España, ha habido tradición de firmar acuerdos 
y contratos tan solo con la palabra dada, o si acaso 
con cuatro garabatos en una servilleta de un bar, 
complementada con un apretón de manos. Esos eran 
nuestros abuelos, nuestros padres ya fallecidos. Lo 
iban a cumplir por su honor. ¿Qué es el honor?  

Dice el Diccionario de la Real Academia de la 
Lengua, que honor “es la cualidad moral que lleva al 
cumplimiento de los propios deberes respecto del 
prójimo y de uno mismo”. Para nuestros antecesores 
el honor era todo, constituía su reputación, su buen 

nombre. ¿Qué es hoy el honor?

Un caso de falta a la verdad que se está danto entre 
los ciudadanos se produce hoy en algunos contratos de 
arrendamiento, en que uno-a firma que se compromete 
por escrito a pagar un alquiler y a los dos meses lo 
incumple. En muchos casos, no tenía palabra, era un 
mentiroso-a. Ya sabía que lo iba a incumplir, basándose 
en una legislación que encima le ampara. 

Se acercan elecciones. Pedimos a los que se presenten 
que su palabra sea verdad. Y todos, debemos respetar 
nuestra palabra dada, nuestro compromiso, oral o 
escrito, aunque nos pese. El mundo sería maravilloso, 
como lo son las familias en que impera la verdad. 
Conviene al caso recordar el octavo mandamiento de 
la Ley de Dios, que dice “No darás falso testimonio, ni 
mentirás”.  

Por Carlos
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Queremos saber más

LA DIGNIDAD
Y EL DERECHO A LA VIDA

Por Nicolás Jouve de la Barreda
Catedrático Emérito de Genética y
ex-miembro del Comité de Bioética de España

Hay que empezar recordando 
que el “derecho a la 
vida” es el primero y más 

importante de todos los derechos, 
sin que ninguno otro, como la 
libertad de expresión, la educación, 
la vivienda -que tan de moda está-
, etc., tengan sentido si no se 
contempla antes el derecho a la vida. 

La “Ley Natural” de Santo Tomás de 
Aquino, es la base y fundamento del 
derecho a la vida, que conlleva el 
respeto a los demás y toda una serie 
de normas dentro de la sociedad 
dirigidas al bien común. Sobre esta 
base, se han construido las normas 
morales y religiosas, y las leyes, al 
menos en los países occidentales de 
tradición cristiana.

De este modo, un concepto tan 
importante como la vida, y en 
particular la vida humana ha sido 
mal interpretado, manipulado, 
o despreciado en los últimos 
tiempos, a pesar de los muchos 
ejemplos de las consecuencias de 
ello para la sociedad, que incluso 
se ha visto envuelta en etapas tan 
negativas que se creían superadas, 
como lo que ocurrió en la Segunda 
Guerra Mundial con el nazismo, o en 

etapas pasadas con los movimientos 
racistas o la esclavitud.

Sin embargo, las leyes desarrolladas 
en España sobre el aborto, la 
eutanasia, y lo que afecta a los 
embriones en la ley de reproducción 
humana asistida, no responde a 
las condiciones de respeto al valor 
supremo de la vida, y se imponen en 
contra de los deberes deontológicos 
de los médicos.

 
La vida es un hecho biológico, 

no jurídico. Las leyes están para 
protegerla no para negarla o 
menospreciarla. La vida está en el 
punto de partida, y lo que determina 
su realidad son unas propiedades 
reconocibles desde la perspectiva 
biológica. 

La vida humana, tiene su inicio tras 
la fecundación –con la fusión de los 
gametos y la formación del cigoto-, 
que es cuando surge la identidad 
genética y por tanto la primera 
realidad corporal humana. Tras ello, 
la vida transcurre en continuidad 
hasta la muerte. 

Santo Tomás y la tradición cristiana 
y filosófica occidental han defendido 
además que la vida humana es 
inviolable debido a su “dignidad”, 
que no es algo que se mide o se 
otorga, sino que se ha de reconocer 
por igual en todo ser humano. Este 
respeto implica una serie de deberes 
hacia uno mismo y hacia los demás, 
entre los que destaca la obligación 
de tratar a cada ser humano como un 
fin en sí mismo. 

La dignidad la poseen todas 
las personas por igual desde la 
fecundación hasta la muerte. por el 
mero hecho de ser humanos.

 

Si sabemos cuándo se inicia y 
cuando termina la vida sabemos cuál 
es el marco del deber moral y por lo 
tanto legislativo de su protección. 

Esto significa que, el legislador a lo 
que está obligado es a establecer un 
régimen de protección del derecho a 
toda vida humana y a lo largo de todo 
su ciclo, no solo en la fase adulta o 
supeditada a la voluntad propia o 
ajena. 

La Constitución Española tiene 
en cuenta el valor de la vida y lo 
proclama como el presupuesto 
elemental e indispensable de todo 
derecho ya en su artículo 15.

 
Sin embargo, el reconocimiento 

de la dignidad de la vida humana 
lleva años amenazado y se han 
impuesto leyes que no protegen la 
vida, o incluso interpretaciones, como 
la que recientemente ha hecho el 
Tribunal Constitucional parcialmente 
renovado, que retuercen la propia 
Constitución para proclamar un 
derecho de autodeterminación 
inexistente para permitir a las 
madres abortar libremente hasta la 
14ª semana y aún más adelante en 
determinados supuestos… A juicio 
de este tribunal quedaría abolido 
el derecho a la vida del no nacido, 
incluso contra una decisión anterior 
del propio constitucional. ¿Es esto 
progreso o retroceso?
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En marzo de 1995, San Juan 
Pablo II nos brindó una preciosa 
encíclica cuyo título lo dice todo: 
Carta Encíclica a los obispos, a 
los sacerdotes y diáconos, a los 
religiosos y religiosas, a los fi eles 
laicos y a todas las personas de 
buena voluntad sobre el valor y 
el carácter inviolable de la vida 
humana. Una confi rmación preciosa 
y fi rme del valor de la vida humana y 
de su carácter inviolable, y, al mismo 
tiempo, una acuciante llamada a todos 
y a cada uno en nombre de Dios.

¿Cómo entender qué está 

pasando con un cambio tan 

drástico en la sociedad?, 

¿o tal vez había que decir de 

los legisladores? 

La respuesta simple es que, por 
razones injustifi cadas, demográfi cas, 
ideológicas y económicas, se ha dado 
un giro hacia un concepto erróneo de 
lo que es la dignidad. 

Los seres humanos ya no serían 
considerados iguales en dignidad, 
sino de mayor o menor valía en 
función de su salud o utilidad social. 

Desde esta perspectiva, el “derecho 
a morir dignamente” signifi ca el 
derecho que toda persona debe tener 
a decidir sobre los límites aceptables 
de su autonomía y su calidad de vida. 
El problema es que, aceptando esto 
como un derecho subjetivo se entra 
en la dinámica de aceptarlo para 
todos y en cualquier circunstancia, y 
se produce una deriva, una pendiente 

deslizante hacia la clasifi cación de las 
personas como más o menos dignas 
de vivir: señores y esclavos, nobles 
y vasallos, útiles e inútiles, sanos y 
enfermos, etc.

Las leyes del aborto, la eutanasia 
y las que autorizan la selección y 
utilización de los embriones, han 
surgido, al margen de los datos de 
la ciencia y de la moralidad. Por 
ello, el papa Francisco denuncia 
en Fratelli tutti, que «En el fondo 
«no se considera ya a las personas 
como un valor primario que hay que 
respetar y amparar, especialmente 
si son pobres o discapacitadas, si 
“todavía no son útiles” —como los no 
nacidos—, o si “ya no sirven” —como 
los ancianos—».

Por ello, las leyes que admiten 
acabar con la vida humana no solo no 
respetan la dignidad que nos hace a 
todos iguales, sino que van en contra 
de los deberes éticos de quienes se 
supone tienen el deber de atender la 
salud. 

Ni el aborto ni la eutanasia 
son actos médicos, pues no 
responden a los objetivos de 

la curación, alivio, prevención 
o promoción de la salud 

señalados como los deberes 
médicos en el Código de 

Deontología de la Organización 
Médica Colegial española 

recientemente renovado en 
marzo de 2023. 

Como consecuencia se puede 
afi rmar que las leyes que atentan 
contra la vida humana, serán legales, 
pero no son justas, ni por tanto son 
legítimas. 

Diga lo que diga el Tribunal 
Constitucional, los futuros 
gobernantes deben promulgar nuevas 
leyes que contemplen los datos de la 
ciencia respecto a la realidad de la vida 
humana y que sean morales y éticas, 
lo que se puede o no hacer teniendo 
presente los hechos conocidos y el 
valor y dignidad de la vida humana. 

Las leyes son el último 
eslabón, no el primero. No 
se puede empezar la casa 
por el tejado, y establecer 
el aborto o la eutanasia 
como un derecho para 
después retorcer los 
hechos objetivos y 
terminar negando la 
existencia de una vida 
humana o su valía en 
función de un derecho 
inexistente a disponer la 

vida propia o ajena.

El papa Francisco denuncia en Fratelli tutti, que “En el fondo “no se considera 

ya a las personas como un valor primario que hay que respetar y amparar, 

especialmente si son pobres o discapacitadas, si “todavía no son útiles” - como los 

no nacidos -, o si “ya no sirven” - como los ancianos - ”
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LAÍN GARCÍA CALVO: 
LA REALIDAD TRAS EL ESCAPARATE

Por Luis Santamaría del Río
Red Iberoamericana de Estudio de las 
Sectas (RIES) ries.secr@gmail.com

Asegura haber vendido más de 
un millón de ejemplares de sus 
libros y es uno de los infl uencers 

espirituales más destacados en el 
mundo hispanohablante, en el campo 
de la autoayuda. Sin lugar a dudas, 
nos encontramos ante una de las 
fi guras más populares en el momento 
actual de la cultura New Age: Laín 
García Calvo, autor de La voz de 
tu alma.

Así podemos resumir su doctrina: 
lo espiritual causa lo material, y uno 
mismo crea la realidad que vive. Tan 
sencillo como falso. Pensamiento 
mágico para las necesidades del 
ser humano contemporáneo. 

Inicialmente fue conocido 
por su faceta de nadador, pero 
muy pronto se convirtió en un 
referente fundamental del coaching 
pseudoespiritual que atrae a 
millones de personas sedientas 
de sentido y de esperanza. De esta 
forma, es uno de los “mentores” o gurús 
más seguidos en las redes sociales, y 
una cuidada operación de marketing 
hace que sus productos y eventos 
cada vez sean más consumidos. 

Laín se presenta ante el público 
como alguien que ha sufrido un 
momento de especial hundimiento 
personal y que, en su adolescencia, 
habría recurrido a la introspección 
para descubrir su infi nito potencial, 
lo que cambió su vida. Por eso ahora 
comparte su “conversión New Age” 
en libros y cursos, ofreciendo a otros 
la posibilidad de escribir sus propios 
libros. Un discipulado que multiplica 
exponencialmente la difusión de la 
Nueva Era.

Últimamente está insistiendo 
en la fi gura de Jesucristo y en 
las enseñanzas de la Biblia. Así 

publicita su saga titulada Secretos 
revelados (formada por 5 libros): 
“¿Te imaginas poder aprender del 
hombre más importante de la historia 
y del libro que más impacto ha tenido 
en la humanidad?”. La clave de su 
orientación está en estas palabras: 
“la Biblia encierra un conocimiento 
oculto destinado solamente para los 
‘iniciados’. Un saber que cambiará la 
forma de pensar de todo aquél que lo 
descubra”.

No es más que la típica vulgarización 
del esoterismo clásico convertido en 
producto de mercado para el consumo 
de masas, a las que se hace creer 
que serán especiales, que serán parte 
de una élite de elegidos, si acceden 
al conocimiento oculto que desvela el 
gurú. Además, este conocimiento tiene 
una dimensión práctica. O, mejor dicho, 
mágica… ya que la persona tendría 
en sus manos un infi nito potencial, 
sería alguien capaz de crear su propia 
realidad. En defi nitiva, cada uno sería 
un dios dotado de un poder ilimitado. 
Una vez más, la autoayuda acaba 
siendo autodivinización. Doctrina de 
la Nueva Era en estado puro.

En la publicidad de los libros, Laín 
insiste en que contienen “enseñanzas 
ocultas… directrices claras y concisas”. 
Unos secretos que “sólo unos pocos 

están preparados para entender y 
aplicar”. Se trata de la pretensión 
gnóstica que reserva a unos pocos el 
conocimiento de la verdad. 

Utiliza con gran habilidad comercial 
el reclamo habitual de las supuestas 
enseñanzas ocultas de Jesús (con el 
recurso típico a los libros apócrifos, 
descartados desde el inicio por la 
comunidad cristiana): “Esto es para 
ti… si te gustaría saber los misterios 
de los evangelios no incluidos en la 

Biblia actual”.

En los libros de Laín, Jesús –a 
quien se resiste a llamar Cristo– 
parece ser muy ensalzado. 
Lo considera “el hombre más 
importante que jamás existió”. 
Pero en realidad es rebajado al ser 
despojado de su categoría divina 
única y de su función mesiánica 
y salvífi ca. Según afi rma en su 
publicidad, los iniciados (es decir, 
los lectores/seguidores) “quieren 
descubrir ‘la verdad’ de la que 
hablaba Jesús. Ya no ven a Jesús 
como el Mesías, su salvador, sino 
como su mentor”.

Con esto, queda destruida toda 
posibilidad de vida cristiana. El 
endiosamiento que consigue en la 
vida de la persona la aleja de cualquier 
relación con Dios. El ser humano no 
necesita a Dios porque se salva a 
sí mismo. Esto queda claro cuando 
leemos que los iniciados “aprenden 
a no mendigar por sus cambios [se 
refi ere a la oración], sino a crearlos”.

Acaba con toda trascendencia e 
idea de eternidad al buscar “bajar el 
cielo a la tierra y atraer abundancia, 
opulencia, paz y felicidad”… que 
solamente serán para los seguidores 
de Laín. 

Nada de cristianismo. 
Y un olor a estafa que tira 

para atrás.
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Una de las características 
principales de la educación 
en nuestra época actual es la 

falta de tiempo para hacerlo. Y no solo 
porque habitualmente ambos padres 
trabajen muchas horas, sino también 
porque los niños pasan también 
muchísimo tiempo sumergidos en un 
sinfín de actividades extraescolares, 
aderezadas con una buena ración 
de deberes, con las que se pretende 
que puedan prepararse mejor para el 
futuro que les espera.

A esta dificultad tan propia de 
nuestro tiempo se une el hecho de que 
educar hoy día es especialmente 
difícil: los padres encuentran 
una dura competencia por la 
atención del niño en los dispositivos 
electrónicos, los juegos y las redes 
sociales. No son los únicos, sin 
embargo: los niños encuentran una 
competencia similar, más feroz si 
cabe, por la atención de sus padres 
en esos mismos elementos, a los que 
hay que añadir el trabajo.

Y el “más difícil todavía” viene con 
la realidad compleja y cambiante de 
nuestro mundo moderno: ¡es que 
además hay muchas más cosas 
sobre las que educar!

Así que esta tormenta perfecta 
nos exige estar siempre en modo 
“educador”. 

Aprovechar cada pequeño momento 
que compartimos con los hijos para 
tratar cualquiera de los muchísimos 
temas que hay que tratar. Eso nos 
obliga a tener una gran preparación: 
hay que detectar y aprovechar las 
oportunidades, saber qué queremos 

transmitir sobre una infinidad de 
temas, poder argumentar nuestras 
ideas, tener reflejos e ingenio, etc.

El panorama no es especialmente 
alentador… y me he dejado lo peor 
para el final. Y es que, por muy 
preparados que estemos y por 
mucho tiempo que dediquemos, 
nunca tendremos todo controlado. 
Siempre habrá conversaciones a las 
que no lleguemos a tiempo: o porque 
lo hablaron antes con su “pandilla”, 
o porque ni siquiera sabíamos que 
esa conversación había que tenerla. 
Siempre habrá cosas que entiendan 
mal. Siempre habrá alguien muy 
carismático a quien seguirán 
ciegamente… y siempre tendrán su 
libertad para elegir el tipo de persona 
que quieran ser.

¿Y qué nos queda ante tal 
desasosiego y semejante panorama? 
Pues el arma educativa más 
poderosa; la bala de plata que aún no 
hemos utilizado: 

la oración. 

LAS CONVERSACIONES QUE NO 
TENEMOS Y EL PLAN FO

Por Pedro Pablo

Porque la oración por los hijos da 
frutos (que se lo pregunten a Santa 
Mónica), y son frutos de los que le 
gustan al Señor: esos que siguen 
caminos diferentes -a menudo 
radicalmente diferentes- y Dios 
termina utilizando para completar 
su plan de una forma que nunca 
hubiéramos adivinado.

Así que, si ya hemos hecho todo 
lo que estaba en nuestra mano, y 
parece que nuestros hijos se desvían 
del camino que esperábamos, 
posiblemente estarán llamados a 
interpretar un papel importante en 
el plan de Dios… ese plan que se 
escribe sobre todo con la F de la Fe y 
la O de la Oración. El plan FO.

Queremos saber más
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Actividades realizadas
COMIDA PASCUAL
Fue una de esas actividades que se tuvieron que suspender durante los años de pandemia y este 

año la hemos recuperado totalmente.

Con unos voluntarios muy voluntariosos y muchas ganas, se transformó un domingo cualquiera, 
eso sí, de Pascua, en el día de compartir, comer juntos, como una familia, reír, jugar….

La paella deliciosa y el ánimo en todo lo alto. Gracias a todos los que lo hicieron posible, incluida 
la asistencia.

PASCUA
Los días de Pascua son los más festivos para un cristiano. En Pascua, como en la primavera, todo 

renace. La Vida vence a la muerte, los niños se bautizan, hacen la Primera Comunión, la gente se 
Confi rma (este año 47 personas se han confi rmado en nuestra parroquia), celebramos la Pascua 
del enfermo, celebramos el mes de la Virgen, Pentecostés, la Santísima Trinidad o el Corpus.

Este año, el día 14 de mayo, se bendijeron las cruces fl oridas que trajo la gente, algo que queremos 
que se llegue a convertir en una tradición. 

Ha sido esta una Pascua llena de sol, con poca lluvia, eso sí, pero con tiempo estupendo para 
lanzarnos a la calle. Así que, hasta procesión, de las de antes y todo hemos tenido este año en el 
Corpus. 

Que sigamos celebrando muchas Pascuas en nuestro corazón.

P E R E G R I N A C I Ó N 
PARROQUIAL 2023

El pasado puente de mayo, unos 
cuantos parroquianos viajeros tomamos 
camino hacia el norte peregrinando a 
lugares santos. Este es año jubilar en 
Santo Toribio de Liébana.

La primera parada fue emotiva y 
necesaria. Visitamos a Andrés en el 
cementerio de Quintanamanvirgo. 
Rezamos alrededor del nicho donde 
descansa en su pueblo natal.

La segunda la hicimos en Frómista, 
donde visitamos la Iglesia de San Martín 
de Tours, ejemplo espectacular del 
románico español.

En la siguiente parada, Potes, comimos 
y nos preparamos para visitar el santo 
lugar. En Santo Toribio, pasamos por 
la puerta del Perdón, celebramos misa 
y contemplamos la reliquia más grande 
que existe de la Cruz de Cristo. Ya 
sabemos que en esto de las reliquias 
hay muchas leyendas, pero hay que 
reconocer que los estudios, en el caso 
de la Cruz de Santo Toribio nos indican 
que, tanto la fecha como la madera de la 
que hablamos, nos sitúan en el sitio y la 

época. Realmente impresionante.

Nos fuimos acercando a Covadonga 
y dormimos prácticamente al pie del 
Santuario. Al día siguiente teníamos un 
día un poco más turístico por la mañana. 
Nos contaron cómo se hace el queso de 
Cabrales, lo catamos, intentamos ver 
entre la niebla el “Naranjo de Bulnes” 
sin mucho éxito, visitamos la cueva de 
Tito Bustillo y la preciosa localidad de 
Ribadesella, nos hicimos una foto en el 
puente de Cangas de Onís y subimos 
a los Lagos de Covadonga. Un paseo 
precioso en el que se juntó el tiempo 
espectacular que hizo con la maravilla 
del paisaje. Y, por fi n, fuimos a la Santa 
Cueva de la Santina a celebrar la misa. 
Gracias a Dios también pudimos visitar 
el impresionante Santuario y hacernos 
fotos por allí.

El tercer día seguimos visitando joyas 
del románico. Muy cerca de Oviedo 
pudimos visitar Sta. María del Naranco 
y S. Miguel de Lillo. Después nos 
acercamos a Quintueles y visitamos un 
Llagar donde nos enseñaron cómo se 
fabrica la sidra y cómo se debe beber, 
en qué momentos. De allí, pasamos 
a Villaviciosa, pueblo próspero y 
realmente bonito, donde pudimos visitar 

la parroquia de su patrona, la Virgen 
del Portal de Belén y más joyas del 
románico, como por ejemplo, la Iglesia 
de la Oliva o muy cerca en Amandi, 
San Juan de Amandi, lugar que nos 
impresionó realmente. Finalmente 
llegamos a Oviedo, donde celebramos 
misa en la catedral, lugar que pudimos 
visitar. Y después de una vuelta por la 
capital, descansamos allí mismo.

El último día salimos dirección León, 
pero hicimos una parada para ver Santa 
Cristina de Lena. Otra joyita del románico 
español. Después, continuamos viaje 
y llegamos a León. Pudimos celebrar 
misa en la catedral y algunos se 
quedaron visitándola y otros fuimos a la 
Colegiata de San Isidoro. Allí, cuna del 
parlamentarismo mundial, pudimos ver 
el Cáliz de Cristo. Hay varios lugares 
donde se dice que está el verdadero 
Cáliz. Este es uno de ellos. Tanto la 
forma que tiene como el material en 
el que está hecho y la antigüedad de 
éste, nos indican que es realmente muy 
posible que estemos ante él. 

Y después de tantas experiencias, tan 
variopintas y gratifi cantes, volvimos a la 
realidad.
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CONSAGRACIÓN EPISCOPAL EN LA DIÓCESIS DE ALCALÁ
Desde que el pasado septiembre el Papa Francisco aceptara la renuncia que, por su edad, tuvo que presentar el por 

aquel entonces obispo de Alcalá de Henares, Monseñor Reig Pla, nuestra diócesis ha estado dirigida por un administrador 
apostólico (Don Jesús, que tan bien lo ha hecho estos meses, se ha ganado nuestro cariño y agradecimiento), que vino 

de Madrid para pastorearnos hasta que fuera nombrado un nuevo obispo. 

Y ese momento llegó el pasado 10 de junio, cuando Don Antonio Prieto fue 
consagrado obispo, después de que fuera nombrado para ello por el Papa el pasado 
abril.

Don Antonio es cordobés, tiene 48 años y ha sido hasta ahora Vicario general de 
la diócesis de Córdoba, donde además era canónigo Magistral de la Santa Iglesia 
Catedral y profesor de Teología Moral y Dogmática.

Y a partir de ahora es Obispo y Obispo de Alcalá. Hemos celebrado en este día algo 
histórico y nuestra diócesis y por afi nidad el arciprestazgo de Torrejón y, con ello, 
nuestra parroquia, se ha llenado de fi esta y alegría.

Desde aquí, todo nuestro cariño y apoyo. Agradecemos de antemano el servicio que 
su nuevo nombramiento lleva consigo y deseamos que mantengamos una relación, 
como mínimo, tan buena como lo fue con Don Juan Antonio.

CURSO DE CATEQUESIS DE INFANCIA 2022-2023
La llegada de mayo ademá s de tener a nuestra Madre del Cielo como protagonista, supone el fi nal del curso de la 

Catequesis de Infancia. Los tres niveles han trabajado este añ o diferentes temas adaptados a su edad, pero todos con 
el mismo objetivo que es conocer cada dí a má s a Jesú s.

 
Los má s pequeñ os de la Catequesis, los del Despertar (1º de Primaria) se 

han reunido una vez má s con los catequistas. Mientras ellos estaban en sus 
aulas, los padres acudí an al templo a recibir la misma catequesis. Los niñ os han 
trabajado este añ o tres temas: la Cruz como sí mbolo de los cristianos, la Iglesia 
de la que somos piedras vivas y la Palabra que recoge las enseñ anzas de Jesú s. 
La ú ltima semana nos hemos reunido en el templo para cantar a Marí a y enseñ ar 
a las familias lo que hemos aprendido.

 
Los de segundo de Catequesis (2º de Primaria) han hecho muchas cosas 

cada semana con sus catequistas. Muchos de ellos participaron en el Encuentro 
Diocesano de niñ os, prepararon las Coronas de Adviento y las Cruces de Mayo. 
Lo má s importante es que han avanzado en su amistad con Jesú s y que, con 
Marí a, llegar hasta el Señ or es má s fá cil.

 
Los má s mayores (3º Primaria) han tenido un curso muy intenso prepará ndose para recibir a Jesú s por primera vez. 

Han participado en la Eucaristí a dominical con la lectura de las peticiones, las acciones de gracias y las ofrendas. 
Este añ o tambié n han colaborado los alumnos del Colegio San Juan Evangelista, que cada domingo celebran con 

nosotros el Dí a del Señ or. Han recibido por primera vez el Sacramento de la Reconciliació n y han conocido que el cariñ o 
y la misericordia del Señ or son eternos. 

Las últimas semanas está n siendo muy intensas, prepará ndose para su 1ª Comunió n. Ya saben que Jesú s les espera 
en el Sagrario y que merece la pena acercarnos cada domingo a recibirle. 

El colofó n del curso para ellos será  la participació n en la Solemnidad del Corpus Christi, cuando podrá n acompañ ar al 
Señ or por las calles del barrio. 

Los catequistas estamos muy contentos de la colaboració n de las familias en las catequesis y esperamos contar con 
ellas el pró ximo curso.
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Te invitamos

C A B A L L E R O S A U T O E S C U E L A

PELUQUERÍA DE CABALLEROS

CENTRO COMERCIAL EL PARQUE
Silicio, 34 Local B4 - Telf. 91 675 55 33

Precio especial a mayores de 65 años
(lunes a jueves, de 9:30 a 14:00)

S A L U D

¡EL PRIMER CENTRO PARA PSICOTECNICOS¡EL PRIMER CENTRO PARA PSICOTECNICOS
AUTORIZADO EN TORREJON!AUTORIZADO EN TORREJON!

PSICOTECNICOS, MEDICINA GENERAL
ESPECIALIDADES, RECONOCIMIENTOS...

SIN 
CITA PREVIATRAMITACION EN EL ACTO

C/ Ramón y Cajal, 5 - 28850 Torrejón de Ardoz
info@cmdrhermoso.es  -  www.cmdrhermoso.es

Tel. 91 675 08 07

CICLOMOTOR, COCHE, CAMIÓN, 
AUTOBÚS, TRAILER - MOTO - CAP - ADR

TEÓRICO EXPRÉS (3 DÍAS)

TEÓRICAS INTENSIVAS PRESENCIALES 
MATRICÚLATE POR 50€

�

�

www.autoescuelacuerias.com
info@autoescuelacuerias.com

C/ Hilados, 5 (frente polideportivo)  91 656 02 56
C/ Hilados, 14 (posterior)  91 656 96 99

C/ Mármol, 13 91 656 80 29
C/ de la Plata, 74 91 675 81 64

�

PRIMER CERTAMEN DE POESÍA 
“PERLAS DEL ROSARIO”

Se han presentado decenas de poesías a este nuevo 
certamen que tiene como objetivo premiar el talento, apoyar 
la cultura y promocionar el papel de nuestra parroquia en 
cualquier causa que de Vida. 

La cultura y la Fe son necesarios para que el hombre 
alcance la felicidad trascendente hacia la que tiende de 
manera natural. Desde la parroquia, no sólo queremos 
ser alimento físico a través de la labor de Cáritas o Manos 
Unidas, o espiritual a través de los Sacramentos. También 
creemos fi rmemente en la importancia de la preparación, 
el estudio, la disertación y tenemos maneras de apoyar 

la formación e impulsar la cultura. 
Esta es una de ellas.

Gracias al poder de convocatoria 
de D. Francisco Cerro y de nuestros 
patrocinadores, podemos contar 
con un Certamen al que han acudido 
poetas de toda España, no solo de 
nuestro barrio o de Torrejón.

Esperemos que se consolide y 
haya muchos más.

CAMPAMENTO PARROQUIAL
Es una de esas actividades que todos los chavales 

esperan con ilusión. El buen ambiente que se crea contagia 
de alegría hasta a los que no participamos.

Este año se desarrollará entre los días 1 y 9 de julio en 
la granja escuela “El Almendrico” en El Portús, Cartagena.

Ya está casi todo dispuesto para que nuestros chicos 
disfruten de unos días maravillosos donde disfrutarán del 
verano, el mar, la naturaleza, nuevos amigos y conocer un 
poquito más de Dios. Todo un planazo.

VACACIONES… ¿PARA TODOS?
¡Pues claro que sí! Las vacaciones las queremos todos y para todos. La 

queremos de todo. Pero de todo en plan, todo lo que signifi ca trabajar, estar 
estresado, agobiado. Queremos vacaciones para estar más en el sitio que 
estamos felices, con la gente que nos hace feliz. Queremos compartir más 
tiempo con amigos y familia, en lugares donde sintamos paz y sosiego. 

Y, de verdad, que no se me ocurre un mejor lugar que una iglesia para 
conseguir estar en paz sosegadamente. Un lugar en el que puedo compartir mi 
tiempo con amigos y familia y con el más importante: Mi Padre, el del Cielo, el 
que me quiere más allá. Hasta el fi nal. Por eso, aunque las actividades cesan 
en la parroquia, no olvidemos que los Sacramentos no se van de vacaciones. 
Siempre hay un sacerdote que nos puede ayudar en cualquier coyuntura y en 
cualquier sitio, me atrevería a decir del mundo, hay una parroquia, una iglesia o 
un lugar donde poder compartir nuestra Fe o poder rezar. 

Os animo a disfrutar de las vacaciones, pero con familia, amigos, lugares 
maravillosos y Dios.
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EL VEHÍCULO DE COMBUSTIÓN 
EN EL 2035

Por Quique

El abogado responde

En el artículo de hoy vamos a 
hacer una breve explicación 
de que va a ocurrir con los 

vehículos de combustión a partir del 
año 2035.

A mediados del mes de febrero, la 
Unión Europea reafi rmaba la fecha en 
la que llegará el fi n de los coches de 
combustión el año 2035, una decisión 
que se daba por hecha al haber sido 
aprobada por los eurodiputados, pero 
a raíz de las reticencias manifestadas 
por Alemania, la ratifi cación de la 
medida ha quedado en suspenso, por 
eso de momento la Unión Europea 
evita poner fecha al fi n de este tipo de 
vehículos.

¿Qué se había aprobado 
exactamente?

El pasado 14 de febrero, el 
Parlamento Europeo votó a favor de 
prohibir en el año 2035 la venta de 
vehículos gasolina y diesel, por lo 
que se ponía el veto a los vehículos 
que emiten CO2 a partir de ese 
año, de tal forma que los vehículos 
que se vendieran a partir del 1 de 
enero de 2035 tendrían que ser cero 
contaminantes, es decir, eléctricos, de 
hidrógeno o de combustión de nueva 
generación.

La ratifi cación de la norma estaba 
prevista para el día 7 de marzo, pero 
Alemania ha bloqueado la norma 
pidiendo garantías adicionales para 
proteger a los coches que usen 
combustibles sintéticos limpios, lo que 
se llama e-Fuel. Posteriormente, a ese 
veto se añadió Italia y, por ello, se han 
visto obligados a retrasar la fi rma del 
acuerdo hasta fecha indeterminada.

¿Qué pasaría  con los vehículos 
diesel y gasolina en caso de 
aprobarse?

Hemos de tener en cuenta que, a 
día de hoy, la vida útil de un coche 
está cifrada entre 10 y 15 años, más 
o menos los que faltan para ese 2035 
previsto inicialmente. Y, ¿qué pasaría 
en la fecha limite si tengo un coche 
diesel o gasolina?, ¿podría seguir 
usándolo?. La respuesta es sí.

La norma solo se refi ere a la venta 
de coches nuevos que emitan gases 
contaminantes, pero no a su uso, 
ya que los diesel y gasolina podrían 
seguir circulando hasta el año 2050.

¿Qué coches se podrían comprar?
Los coches que se podrían comprar 

como nuevos serían aquellos 100% 
eléctricos, ya sean de batería, como 
de pila de combustible de hidrógeno 
y, por supuesto, aquellos que se 
desarrollaran con nuevas tecnologías, 
pero teniendo en cuenta que si usan 
combustible éste debe ser neutro en 
CO2.

El mercado de segunda mano 
sortearía esta norma, dado que a 
partir de la fecha del veto se podrían 
seguir comercializando vehículos de 
combustión pero solo de segunda 
mano, para eso deberían haber sido 

matriculados antes de la fecha de 
inicio del veto.

¿Hay exenciones a la aplicación 
de la norma?

Hay vehículos que no se verían 
afectados como los industriales, 
autobuses o vehículos agrícolas y 
de construcción. Se podrían vender 
motocicletas, triciclos, quads o 
microcoches con motor de combustión.

¿Se podrían vender vehículos 
híbridos?

No se podrían vender coches 
híbridos enchufables y, ello, por contar 
con un motor de combustión. Los que 
estén propulsados por combustibles 
neutros en CO2 no tendrían problema.

¿Hay algún coche de diesel o 
gasolina que se podría comprar?

Si. Hay un grupo de fabricantes 
que si podrían comercializar ese 
tipo de vehículos. Y es que hay una 
excepción para aquellos fabricantes 
que produzcan menos de 10.000 
coches al año, a los que se les da una 
moratoria de un año y, por otro lado, 
los fabricantes que produzcan menos 
de 1.000 coches al año están exentos 
de cumplir la normativa.
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O R T O P E D I AE L E C T R I C I D A D

Mejuto, S.L.
ELECTRICIDAD

INSTALACIONES ELECTRICAS, 
REFORMAS EN COMUNIDADES,
PROYECTOS Y DICTAMENES,

VENTA DE MATERIALES

Mármol, 7 - Tel. 91 656 34 39
Granados, 16 - Tel. 91 675 06 06

Entrevista

ANTONIA, UNA MUJER LUCHADORA
Por Carlos

El 8 de mayo de este año, tuvimos la oportunidad 
de entrevistar a una de las mujeres más 
queridas y entregadas de nuestra parroquia. 

Se trataba de Antonia, que vino de Camerún, un país 
de África central que hace frontera en el sur con Guinea 
Ecuatorial, el único país de lengua española de África. 

LBN: Buenos días, Antonia, ¿Qué me puedes 
contar de tu familia?

Somos de un pueblo situado a cincuenta y cuatro 
kilómetros de la capital, Yaundé. Mi tribu es la betí, que 
está incluida en la gran familia de tribus fang, la cual 
también engloba a Guinea Ecuatorial. Mis padres eran 
católicos y se casaron muy jóvenes y tuvieron diez hijos, 
entre chicos y chicas. Ahora quedamos siete, pues han 
fallecido dos chicas y un chico. Mi madre falleció cuando 
yo era pequeña. Mi padre hace doce años.

LBN: ¿Eres la única en España de tus hermanos?
No, aquí vinimos tres. Vino primero mi hermana 

mayor, que era profesora de español en un instituto de 
Camerún. Allí consiguió una beca para profundizar en 

la lengua española, para sacar un doctorado en filología 
española, aquí en España. Ella fue la que me trajo. 

LBN: ¿Por qué te viniste a España?
Me quedé embarazada muy joven, por circunstancias 

de la vida. Como mi papá era muy religioso, fue a 
hablar con los padres de mi pareja, para que cuando él 
terminase de estudiar nos casásemos. Nos fuimos a vivir 
juntos y tuvimos tres hijos, dos niñas y un niño. Estando 
así empezaron los problemas, no funcionó nada. Al final, 
mi padre vino a buscarme antes de que nos casáramos. 
Nos separamos y yo me vi con mi padre otra vez y tres 
niños a cargo. Llamé a mi hermana mayor, Agustina, y 
le expliqué la situación: ¿Qué puedo hacer en el pueblo 
y con tres hijos? Ella me hizo venir a España. Dejé a los 
a críos con mi papá. Esto fue en septiembre de 1988. Yo 
tenía entonces veinticuatro o veinticinco años. Empecé 
por estudiar la lengua española, pues no sabía ni decir 
hola. 

LBN: ¿Dónde te estableciste en España?
En casa de mi hermana. Y como yo tenía el oficio 

de peluquera en Camerún, y aquí no había ninguna 
peluquería de estilo centroafricano, que hiciera trencitas, 
extensiones y todo eso. Al final, estudiaba español por 
las tardes, y trabajaba de peluquera por las mañanas. 
Y fui ahorrando poco a poco hasta que en el año 1992 
abrí mi propia peluquería en Noviciado, en Madrid. 

LBN: ¿Y sigues con la peluquería?
No, porque me casé en 1995 me casé con un español, 

que era de Ávila. Tuvimos una niña en 1999. Como era 
autónoma, cerré la peluquería, pues al ser autónoma 



Junio 2023 | NÚMERO 44 29
Entrevista

me iban a pagar la maternidad durante tres meses, y 
no podía trabajar; y yo pagaba un alquiler. Me fui a vivir 
con mi marido a Ávila. 

LBN: ¿Cuánto tiempo viviste en Ávila?
Quince años. Cuando conocí a mi marido yo vivía en 

Torrejón, y mis hijas estaban estudiando aquí, en el 
instituto, y preferían no cambiar de ciudad. Así que yo 
en esa época estaba entre Ávila y Torrejón. En 2006, 
rompí con mi marido, y me vine para Torrejón, con 
mis hijas. La hija que tuve con mi marido también vive 
conmigo. Una de ellas está casada, y tiene dos hijas.

LBN: Es increíble el que te hicieras autónoma al 
poco de haber llegado a España.

Cuando eres madre, tienes que hacer todo lo posible 
por tus hijos. La peluquería la abrí en 1992, porque 
fue el año en que murió mi hijo, con nueve años, en 
Camerún. Yo me preparaba para ir a pasar la Navidad 
allí, con mis hijos y con mi padre. No había billetes para 
los aviones en diciembre y me dieron para el ocho de 
enero. 

No sé muy bien lo que pasó, pero mi hijo se murió el 
seis de enero, dos días antes de que yo llegara. Eso 
me dolió tanto, me traumatizó la vida, por lo que tomé 
la decisión de traer a mis dos hijas a España, pues no 
quería que eso se pudiese repetir. 

Cuando volví, tras enterrar a mi hijo, tenía las ideas 
muy claras. La señora para la que trabajaba me pagaba 
muy poco y no me dio de alta en la Seguridad Social. 
Por eso, empecé a trabajar por mi cuenta. Ahorré y 
alquilé un local en Noviciado, que era donde tenía a 
mis clientes. Además, de autónoma me era más fácil 
hacer la reagrupación familiar con mis hijas. Pronto 
pude pagarles los billetes de avión.

LBN: ¿Sigues trabajando hoy en la peluquería?

Cuando rompí con mi marido y me vine aquí, ya no la 
abrí porque me salió un trabajo por cuenta ajena que 
me gustaba. Desde 1999 trabajo en una empresa de 
limpieza de edificios y locales; al principio me mandaron 
a Tres Cantos, luego a Madrid centro, y hoy ya me 
encuentro en Torrejón.

LBN: ¿Y tenéis la nacionalidad española?
Si. A mi me exigieron diez años de residencia por ser 

francófona. Mis hijas no tuvieron problema porque mi 
marido español las reconoció cuando eran menores.

LBN:  Te encargas de preparar las misas de por la 
mañana y de grabarlas, ¿verdad? 

Si, el padre Ángel me pidió si yo podía hacerlo, pues 
venía a misa todos los días. Me dijo que hiciera también 
las lecturas y le dije que yo sentía vergüenza. Me animó 
a que ensayara en casa, que lo iba a hacer bien. Así 
fue. También me pidió que me encargara de grabar las 
misas. Eso me daba más miedo, pero el me enseñó y 
ahí estoy, haciendo lo que puedo.

LBN: Pues lo haces muy bien.

LBN: ¿Quieres contar algo más para nuestros 
lectores?

Cuando murió mi hijo, estuve un año sin pisar una iglesia. 
Un día, volví a misa, y me confesé con un sacerdote 
contándole que estaba enfadada con Dios por no haber 
visto a mi hijo. El me dijo que cuando tengas ese dolor 
¿a quién vas a acudir?, a Él.  Él no va a devolverte a tu 
hijo, pero tiene maneras de recompensarte. La Virgen 
también perdió a su hijo, pero no dio la espalda a nadie. 
Aprendió a vivir con ese dolor. Tras esa explicación del 
sacerdote, volví a misa, y aunque había problemas, no 
perdí ya la alegría. Cuando Dios está en tu vida, todo se 
supera. Con la Fe, me encuentro tan feliz, tan tranquila, 
con una paz tremenda.
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El rincón del consumidor 

¿CÓMO EVITAR 
QUE TE “OKUPEN” LA CASA?

Por Raúl San Román

Por desgracia, actualmente 
la ocupación de viviendas 
es algo que está a la orden 

del día y se habla mucho del tiempo 
que se tarda en echarles de la casa 
y de cuál es el estado en el que la 
recuperas.

Por eso, queremos ofreceros 
algunos consejos para que no os 
ocurra. Las viviendas que se suelen 
“okupar” son aquellas que de media 
pasan unos 7 meses vacías al año.

Alquila la vivienda: Si la vivienda 
va a estar mucho tiempo vacía, es mejor tenerla alquilada, aparte de evitar “okupaciones”, conseguirás una 
rentabilidad por la misma. Además, el tiempo que la 
vivienda esté sin alquilar, un profesional inmobiliario 
estará visitándola diariamente.

Sistema domótico: Haciendo esto podrás controlar 
algunos elementos de la vivienda sin estar allí, como 
son: persianas, luces, televisión, cámaras, … de ese 
modo parecerá que sigue habitada.

Alarma: Tener una alarma en la vivienda te proporcionara un aviso inmediato en el caso de “okupacion” y podrás 
avisar a la policía para que actúen en el menor tiempo posible.

Personaliza: es una cuestión puramente legal. Si la vivienda “okupada” 
presenta enseres y artículos de uso y disfrute personal, en caso de 
denuncia el juez lo considerará allanamiento y no ocupación. Por lo que 
te resultará más fácil recuperar la casa.

Evita las redes sociales: No digas nunca por redes sociales (Instagram, 
Facebook, …) que estás de vacaciones, o fuera de la vivienda, ya que es 

un aviso para aquellos que están 
atentos para “okuparlas”.

No cuelgues carteles: Los carteles de “SE VENDE” y “SE ALQUILA” 
son muy llamativos y suelen indicar que la vivienda esta vacía.

Cuenta con alguien de confianza: Es importante que, si vas a estar 
un periodo largo de tiempo fuera de casa, se pase alguien para mover las 
persianas, vaciar el buzón y regar las plantas.



SUSCRIPCIÓN A FAVOR DE LA PARROQUIA DE NUESTRA SEÑORA DEL ROSARIO

Nombre y Apellidos: ............................................................................................................................................................................................................................................................................

Dirección: ....................................................................................................................................................................................................................................................................................................

Localidad: ................................................................................................................................................ Código Postal: .............................. DNI: ...................................................................

Nº IBAN (24 dígitos): 

IMPORTE DEL DONATIVO: ............................................................ PERIODICIDAD: Mensual Trimestral Semestral Anual

Fecha: ............................................................................................. Localidad donde se firma: .....................................................................................................................................

Firma: ................................................................................

NOTA: Este donativo desgrava el 80% en la Declaración de la Renta correspondiente; para ello tienes que facilitar tu dirección y DNI a
la parroquia para que esta te facilite el recibo de tu donación.

Pide tu cita
910 740 476  /  603 040 180

C/ Circunvalación, 26
Centro Comercial “La Guitarra”

Torrejón de Ardoz

Lunes a Viernes
10:00-14:00  /  16:00-20:00

TRATAMIENTOS

aUñas, callos, durezas
aUñas encarnadas
aPies diabéticos
aEstudio de la pisada
aPlantillas personalizadas
aOrtesis de silicona
aTratamiento de hongos
aTratamiento de papilomas
aMasajes pies y piernas
aReflexología podal
aSesiones de parafina
aConsultas a domicilio

www.clinicadelpielasolana.com

CLÍNICA DEL PIE LA SOLANA

¡Una pequeña cuota tuya mensual
es una gran ayuda!

¡Este año 
DESGRÁVATE EL 80%

DE TU DONACIÓN!
¡No olvides que seguimos pagando el crédito!

LIMPIEZAS

KO I N O N I AKO I N O N I A
COMUNIDADES, OBRAS

NUEVAS, LOCALES, 

VIVIENDAS, COCINAS

6 9 3  8 0 2  9 5 9  6 9 3  8 0 2  9 5 9  
6 6 2  4 5 5  9 2 26 6 2  4 5 5  9 2 2
6 9 3  7 7 4  7 6 26 9 3  7 7 4  7 6 2

L I M P I E Z A S



SSSoocciieeddaaddeess  ddeessddee::      220000  €€
MMóódduullooss  ddeessddee::                                            6600€€
EEssttiimm..  ddiirreeccttaa  ddeessddee::                      9900€€
LLaabboorraall  ((nnóómmiinnaa))  ddeessddee::      1155€€ RENTARENTA desdedesde 4455€€

- Asesoramiento Personal
- Servicio de Reparto y Entrega de  
documentación puerta a puerta

- Constitución de Empresas
- Notaría, Registro Mercantil


